

## 令和6年度第1回四街道市社会教育委員会議 議事録

作成者：社会教育課 松尾

- 1 日時 令和6年6月28日（金）13時30分から15時00分
- 2 場所 四街道市役所第二庁舎 第2会議室
- 3 出席者 **【委員】（敬省略・名簿順）**  
長谷川委員、安部委員、佐藤委員、大塚委員、長谷川委員、後藤委員、菊池委員（副委員長）、高野委員、金子委員（委員長）、鈴木委員、山岸委員、伊藤委員、島田委員  
**【教育部】**  
府川教育長  
**【説明者】**  
（文化スポーツ課）仲田課長  
（（公社）四街道市地域振興財団）大平事務局長、福本旭公民館長  
**【事務局】**  
（社会教育課）田島課長、松尾課長補佐、齋藤図書館長
- 4 欠席者 （敬省略・名簿順）石橋委員、森委員
- 5 傍聴人 なし
- 6 議題 (1) 令和5年度社会教育関連事業について  
(2) 令和6年度社会教育関連事業と進捗状況について
- 7 内容要旨 **■事務局、説明者**  
議題（1）・（2）及びその他（1）について内容を纏めた上で、社会教育事業の令和5年度の実績報告及び令和6年度の計画進捗報告、ならびに、令和5年度及び令和6年度の予算額増減に関する説明
- 8 主な意見等 **■伊藤委員**  
**【図書館の取り組みについて】**  
（「まちのちいさな図書館」など、非常によい取り組みと評価した上で）  
ホームページのみではなく、定期的に紙面で市民に情報提供していただき

い。

■金子委員長

【公民館管理運営事業について】

旭公民館開館後は、是非利用者が戻ってくることを期待している。  
今後も、予算の範囲内でやりくりし、更なる利用に繋げていただきたい。  
社会教育課と連携し今後も公民館活動を社会教育の振興につなげていただきたい。

9 議事

事務局（田島課長）	—【開会】—
府川教育長	—【教育長挨拶】—
金子委員長	—【委員長挨拶】—
府川教育長	—【委嘱状交付】— 6月1日付け安部委員の委嘱状交付
事務局（田島課長）	—【委員及び職員紹介】—
金子委員長	—【会議の公開等】—  それでは、次第6の（1）「会議の公開」についてお諮りします。  この会議は、原則公開とし、会議の都度公表することとなっております。 本日は、会議次第、会議された資料からも非公開とする必要がないところから、公開としたいと思います。 委員の皆さま、いかがでしょうか。  （「異議なし」との声）
事務局（田島課長）	ありがとうございました。

金子委員長	<p>傍聴人はいかがですか。</p> <p>本日、傍聴人はいらっしゃいません。</p> <p>次に（２）の「議事録の作成」については要点筆記とし、これまでと同様、発言者の氏名を明記するということがよろしいでしょうか。</p> <p>（「異議なし」との声）</p> <p>次に（３）の「議事録署名」については、押印廃止に伴い、特に署名を求めないということですので、手続きとしては、発言者に議事録を確認してもらうということでもよろしいでしょうか。</p> <p>（「異議なし」との声）</p> <p>ありがとうございました。</p> <p>それでは、事務局は会議録の作成をお願いします。</p>
金子委員長	<p>—【議題】—</p> <p>それでは、議題に入ります。</p> <p>次第 7 の昨年度と本年度の社会教育関連事業の進行状況について、事務局の方から教えていただきたいと思います。</p>
事務局（田島課長）	<p>議題の方では、（１）、（２）となっておりますが、時間の都合で資料が大変多くございますので、両方の事業、基本的には継続事業がほとんどでございます。</p> <p>ですので、令和 5 年度を中心に、6 年度との差、もしくは事業の変更等、あるものをかいつまんで説明をさせていただきたいと思っております。</p> <p>本日、説明の方は、社会教育課の方では、松尾課長補佐が学習振興係と市史編さんについて、文化係の方の担当としては、仲田課長がご説明いたします。</p> <p>また、図書館事業については、図書館長より順次説明をさせていただきますので、どうぞよろしくお願いいたします。</p>
事務局（松尾）	<p>—議題（１）・（２）について説明—</p>

<p>金子委員長</p> <p>事務局（松尾）</p>	<p>この説明と、令和6年度の関連事業と、両方見比べながら進めていくことですか。</p> <p>この5年度の事業実績のご説明の中で「6年度はこういったことをやります」ということをご説明申し上げた後で、予算の比較につきましては、後ほどまたご説明いたします。</p> <p>—議題（1）・（2）について説明（再開（予算の比較含む））—</p> <p>私の方からは、ご説明は以上でございます。</p>
<p>金子委員長</p>	<p>ありがとうございました。</p> <p>社会教育事業は多岐に渡りますので、このあとまた、ご説明がございましたが、ここで一旦、今までの事業の説明の中で、皆さん、質問等ありましたら、一旦ここでお聞きしたいと思います。</p> <p>大体、昨年度からの継続がほとんどですけれども、何か皆さん、疑問点ありますか。もし無ければ、後で纏めてお聞きしてもいいので、今までのところは、よろしいですか。</p> <p>（「はい」との声あり。）</p> <p>それでは引き続きまして、文化スポーツ課の仲田課長の方からお願いします。</p>
<p>説明者（仲田課長）</p>	<p>—議題（1）・（2）について説明—</p> <p>（その間、資料の訂正について説明）</p>
<p>山岸委員</p>	<p>訂正箇所は紙とか出てこないのですか。ボードに書いていただけますか？</p>
<p>事務局（田島課長）</p>	<p>はい。わかりました。</p> <p>（訂正箇所をボードに書き込み。（その後訂正に関する紙を配布））</p>
<p>説明者（仲田課長）</p>	<p>—議題（1）・（2）について説明（再開）—</p>
<p>金子委員長</p>	<p>はい。ありがとうございました。</p> <p>それと、社会教育課がやっていた文化事業を文化スポーツ課が所管するようになった</p>

	<p>ということでよろしいですか。</p>
説明者（仲田課長）	<p>はい。そのとおりです。</p>
金子委員長	<p>それでは、引き続き図書館の事業について説明おねがいします。</p>
事務局（齋藤館長）	<p>—議題（１）・（２）について説明—</p>
金子委員長	<p>ありがとうございます。</p> <p>皆さまご質問等あると思います。一つ確認させてください。</p> <p>このように様々な事業がありますが、その前まで無かった事業がほとんどだと思うんですけど、これは図書館長が昨年着任されてからはじめた事業ですか。４３項目のうち、ほとんどになりますか。</p>
事務局（齋藤館長）	<p>大項目の７番になるでしょうか。</p> <p>あと、４番の３２番などは、予算があるわけではなかったもので、あるもので工夫をして実施してきた中で、逆に実績が認められて、予算が付いたという事例もあるので、今年度では、「駅の図書館」について障害者施設の方に対し、募集の方を、安価なんですけれども、お願いすることができるようになりました。</p> <p>障害者施設の地位につながるとともに、我々の労力といったものをどこに使っていくかというところで、その実績の積み上げが予算化につながったりというところであります。</p>
金子委員長	<p>私の個人的な感想としては、図書館は劇的に変化しているということを感じております。皆さんも感じていらっしゃると思いますが、社会教育施策の中に大きな変化が起きている。</p>
事務局（齋藤館長）	<p>実は、わろうべの里の「本のひろば」で、施設が寄付などを呼びかけて集めた本があったんですけども、今回のシステムの更新に合わせて、７月２０日から全て図書館の本に入れ替わります。</p> <p>図書館の本を全部入れることになります。なので、バーコードがついた本になります。</p> <p>今は、（手続き無く）持ち出せてしまうことがありましたが、今度から、セルフ貸出機を設置しまして、その機器を使用することで、正式な手続きを経た貸し出しができるようになります。</p>

金子委員長	<p>公民館にある図書館の本と同じ利用イメージになります。</p> <p>7月20日から。今その、準備作業をやってまして、新しいシステム、今日からウェブとともにオープンしたんですけども、1か月後には、わろうべの里でも利用できるようにと準備を行っております。</p> <p>ぜひこちらもお楽しみいただければと思います。</p>
伊藤委員	<p>はい、ありがとうございました。</p> <p>（「はい。」という伊藤委員の声あり。）</p> <p>どうぞ。</p>
事務局（齋藤館長）	<p>昨年から考えたらすごく変わる、いい方向で考えていて、いいなと昨年から思い始めたんですけど、公民館とか福祉センターに図書館ありましたよね。あれも一緒にやっているんですか？</p>
伊藤委員	<p>はい、そうです。</p> <p>本はですね、四街道市立図書館の蔵書があります。</p> <p>ここにも書いてありますけど、いろいろな良いことをやっている。</p> <p>先ほども食事しながら「大人の聞かせ会」、「読み聞かせ会」知らなかった。</p> <p>何を言いたいかと言うと、例えば年1回でいいから、仮に一枚でいい。</p> <p>図書館の動きを、市政だよりと一緒に全戸配布したらどうでしょうか。</p> <p>要するに私達は、ホームページを見るかっていったら、見ないんですよ。</p> <p>本屋さん行くのも、面倒くさい。</p> <p>いろいろ新刊来るのはいいんだけど、高いしね。</p> <p>友達の中でよく図書館使って、「いい本いっぱいあるよ」って言う方がいる。</p> <p>そういうことを知らないんですよ、私達。</p> <p>やっぱり年一回でいいから、なんか「図書館だより」があれば欲しいなという風に、この頃常々思ってる。</p>
金子委員長	<p>確かに、我われは紙媒体の方がいいですよ。何か我々がわかるようなものがあれば</p>

<p>長谷川委員</p>	<p>いいですね。</p> <p>次に、そのほか何かありますか。</p> <p>学校へ来ている移動図書館がありますよね、あれも図書館の事業でやっておられますか？</p>
<p>事務局（齋藤館長）</p>	<p>そうですね。1 3 番の項目になります。</p> <p>今日も雨の中、移動図書館、やっております。</p>
<p>長谷川委員</p>	<p>6 年度の進捗状況の中の一つ後ろのページに、図書館管理事業、運営事業と資料管理整備事業がありますよね。</p> <p>これで 6 年度と 5 年度の企画が出て、先ほどのいろんな説明で 20 万、10 万円の説明があったんですが、ここを見ると、380 万と 1,300 万ぐらいと、増えていますが、何で上がってきているんですか？</p>
<p>事務局（齋藤館長）</p>	<p>1.300 万のほうはですね、本棚です。書架になります。</p>
<p>長谷川委員</p>	<p>さっきの棚の位置を一部入れ替えするという事ですか？</p>
<p>事務局（齋藤館長）</p>	<p>そうですね。書架はものすごく高くてですね。</p> <p>何百万円のもの、今年はシステムを入れ替えていますので、そういったものが乗ってきております。</p> <p>あと、これの 380 万円については、先ほどエアコンの話の説明させていただいたんですけども、実はもうちょっと金額が高いのが絨毯です。</p> <p>図書館の絨毯、40 年使っていて、非常に、衛生面という懸念点があったところございまして、これも 100 万台になりまして、張り替えのほう、ちょっと秋以降になってしまうんですけども、休館日に合わせてやる予定となっております。</p> <p>一番下の 28 万のほうは、「図書館でボードゲーム」と「図書館でプレーパーク」といったものを、去年、ボランティアな形で常に団体の方に一緒にやっていただきながら、その実績が認められて、予算がついたので、この事業費が上乘せとなりました。</p>

金子委員長	<p>以上です。</p> <p>今年は設備投資分が上乘せされているということですね。わかりました。他にも何かありますか。 （「なし」との声） ありがとうございます。</p> <p>時間も予定された時間に迫ってまいりましたが、お待たせしました。公民館の事業のご説明をお願いします。申し訳ございませんが、要点だけご説明をお願いします。</p>
説明者（福本館長）	— 議題（１）・（２）について説明 —
金子委員長	<p>公民館は利用者が多いので、休館するとなると難しい部分が出てくるかと思いますが、今後、旭公民館が機能回復されて、開館後は、是非利用者が戻ってくることを期待しております。</p> <p>今後も、主催講座を中心に何とか予算の範囲内でやりくりしていただいて、更なる利用に繋げていただきたいと思います。</p> <p>社会教育課と連携して、私も協力しますので、是非今後も公民館活動を社会教育の振興につなげていただきたいと思います。</p> <p>それからもう一つ、この主催講座は何か市民大学のように広報をやっておられるのですか？</p>
説明者（福本館長）	<p>長期講座につきましては、唯一、「公民館だより」というものを市政だより４月１日号で、市の広報と一緒に乗る形で、印刷をかけて行っております。</p> <p>短期講座につきましては、募集がまちまちなものですから、市政だよりのほうに掲載をさせていただいております、その都度に合わせての募集という形でお知らせさせていただいております。</p>
金子委員長	<p>わかりました。</p> <p>このような紙面を見ないと分からない方もいるので、市政だより等を上手く利用して、公民館を利用する方以外の方にも判るようなお知らせを行っていただければと思います。</p> <p>伊藤委員どうぞ。</p>
伊藤委員	去年に引き続いて、今回努めさせていただいて、だんだん地域に密着している施策

	<p>が拡大しているなど関心しながら聞いていたのですが、      昨年も質問したんですけれども、コミュニティスクール事業、「今後、全校に拡大していく」とご説明いただいたと思います。      今年 2 校追加になっていますよね。将来の方向としてもっともっと拡大していくという方向ですか。</p>
事務局（田島課長）	はい。
伊藤委員	<p>それからもう一つ。      「ちいさな図書館」も素晴らしい取り組みだなと。      今後、どのような方法でこの事業を拡大していくのですか？</p>
事務局（田島課長）	<p>はい。      座ったままで失礼いたします。</p> <p>まず、コミュニティスクールの方ですが、公の場でも、計画上のスケジュールは申し上げておまして、本年度、北中学区の小学校、中学校で設立いたしました。      令和 7 年度には、おおむね半分くらいの小学校で実施できるように、      さらにその次の年には、全小学校でできるように、      その次には全中学校でできるように、      ということで計画は進められております。</p> <p>したがって四街道は令和 9 年には全小中学校でコミュニティスクールを実施できるように動いております。</p> <p>周知方法については、地区社協や民生委員さんのところにお伺いして説明させていただいております。また、学校さんの方には、実施にあたっては説明に伺って、内容についてご理解いただいた上で実施の方法にするとということで、なるべく丁寧に進めさせていただこうというのが、四街道のやり方でございます。</p> <p>あと、図書館の「ちいさな図書館」なんですけれども、こちらのほうはやっぱ地域で何かしらお手伝いをしてくださる方の人員確保ができた、「これで図書館とうまくやれる」というふうに成り立ったところから進めさせていただいております。巻き込む対象としては、必ず「こどもたちをまんやかに」という市の施策もあることから、今回も「ちいさな図書館」の本棚を作るときに、中央小の学童さんをお願いしたりとか、そういった地域の方を必ず巻き込んで、図書を普及していきたいと考えておるので、ゆっくりではありますが拡大していきたいと思っております。</p>

金子委員長	他にございますでしょうか。
	山岸委員
山岸委員	コミュニティスクール事業に関しまして、費用、予算の方なんですけど、だいたいが人件費ですか。
事務局（田島課長）	報酬を年額でお支払いするのと、費用弁償があります。その他 消耗品です。
山岸委員	あと、もう1点。 図書館のアンケートで、差し障りの無い範囲で、どんな要望が出てきたのかとか、あるいは評価されたものがあれば、言える範囲で構わないので。
事務局（田島課長）	はい。 それでは、この議事録を皆様にお配りするときに、図書館のアンケートの実績も入れさせていただくということよろしいでしょうか？
山岸委員	はい。わかりました。
金子委員長	他に何かございますでしょうか。
	山岸委員。
山岸委員	木村一基さんの将棋教室は8月の29、30ですよね。
説明者（福本館長）	はい。
山岸委員	これ、夏休みの宿題を全部終わらせないと。（一同笑い）
説明者（福本館長）	まず、講師のご都合が優先されてしまいますので。申し訳ございません。
金子委員長	—【その他】—
山岸委員	ご案内いただいている7月19日の「令和6年度地域社会教育指導者研修会」は、これは個人で申し込んで、個人で行く、ということですか？ これは、費用は特に出ない？

